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校友采访文集 | 老教师采访

喇培康校友访谈（1979级）

受访者	  2005年至2007年，任中国电影合作制片公司总经理。2007年至

2008年，任中影集团董事、副总经理。2008年7月至2014年1月，

任国家新闻出版广电总局电影局副局长。2014年1月至2019年8

月，任中国电影股份有限公司董事长。2017年4月13日，荣获法

国电影联盟颁发的“法国电影奖”。2019年8月至今，任中国电影

家协会副主席。喇培康长期致力于中国电影的对外传播和中外电

影交流，在国际电影市场运作和国际合作、电影产业的经营管理

等方面经验丰富。对欧洲电影制片、发行、放映、电影法律、电

影税制、政府对电影的扶持政策、电影经营管理、实际操作方式

等有全面了解和深入研究。

采访者	 王静漪
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您于1979年进入北外法语系学习。请问您当年是出于什么原因选择了北外，选择了法语 

系呢？

我是1979年参加高考的。那时候国家刚实行改革开放政策，正式对外开放不

久。因为中国需要改革、需要开放、需要跟国外交流，所以全社会学外语的人特

别多，学外语在当时是一件特别“高大上”的事情。我记得当时最热门的外语是

英语，其次是日语。高考之前在选择专业的时候，我考虑了很久，觉得还是应

该顺应时代潮流，就决定报考外语专业。报考外语专业肯定是首选北外，因为

北外是全国学习外语的最高学府。那么，来北外学哪门外语？当时我一共有3个

选项。我在中学五年时间学了3门外语。初中3年学的俄语，高中两年学的英语，

这些属于学校规定的课程。记得在1977年，北京人民广播电台开办了法语广播讲

座，我就到新华书店买了课本，每天晚上跟着广播学法语，学了两年。学到高

考前夕的时候，我一共能说3门外语，当然都是初级水平。最后，由于家庭的原

因，我还是选择了法语。因为我父亲会说法语，他从小在上海法租界长大，从小

学一年级开始就在法租界的法国学校上学，所以法国对我父亲的影响很大。由于

受到父亲的影响和熏陶，我最终在这3门外语当中选择了法语。我参加高考的外

语考试，考的就是法语。应该说我运气还可以，最终被北外法语系录取。我记得

我第一志愿是北外法语系，第二志愿是北大西语系法语专业，最后被第一志愿录

取了。

您现在还能回忆起当年的法语学习生活吗？在法语系学习期间有哪些令您印象深刻的事？ 

应该说还有一定的印象，毕竟过去了这么多年。我记得在北外的时候，我们

的人际关系非常简单，同学跟同学之间、同学跟老师之间的关系特别淳朴，大家

心里没有别的杂念，就是一门心思想把外语学好。那个时候不像现在，没有太多

的竞争压力。所以在北外法语系的4年时间，是我生命中非常轻松愉快的一段时

光，尽管那时候的条件和现在比起来确实相当艰苦。除了课本以外，我们基本上

没什么其他的法语课外读物，每个班只有一台老式的录音机供大家练习听力，听

录音大家要排队，挺不容易的。现在回想起来当时条件确实比较艰苦，不像现在

我们打开手机就可以听法语广播。现在我用的手机可以听几乎所有的法国电台，
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比如France Info、France Inter、France Culture等等，还可以看法国电影、法国的

电视节目等等，非常方便，学习材料随处可得。那个时候学习条件这么艰苦，我

们依然掌握了一门外语，这都得归功于我们的老师。现在回想起来，所有教过我

们的老师，他们都非常和蔼可亲，法语水平都非常高，发音标准、功底深厚、

教学态度严谨，我现在真的非常思念他们。我们这些79级的学生，现在平均年龄

都在60岁左右，很多同学都已经退休了，我们当时的老师们现在应该在七八十岁

以上了。现在回想起来，他们的模样仍然历历在目。我记得宋宝畅老师、王修文

老师、张放老师、高玉琛老师、徐伟民老师，他们真的很棒。还有当时我们的系

主任庄元泳，他的巴黎口音简直太纯正了，完全可以跟电视台主持人相比，我们

都是他的粉丝。最权威的当属陈振尧老师，他主编的《法汉大辞典》我现在都在

用。我们当时的学习生活和我们的这些老师都非常令人难忘。

您毕业之后曾经在巴黎居住多年，能否请您分享一下当初为什么选择出国发展？您初到巴

黎之时，遇到了哪些机遇与挑战？

我当时是公派出国。1983年从北外毕业之后，我就被分配到文化部（今文化

和旅游部）所属的中影公司，全称“中国电影发行放映公司”。我一入职，就负

责中国对法国和其他法语国家的电影进出口工作。当然，法国是电影大国，其他

法语国家基本上没什么电影，所以我的工作主要还是跟法国人打交道。我参加工

作不久，就开始经常出差，锻炼法语的机会非常多。一是国内出差，因为我们要

向国外宣传、推广、销售中国电影，所以经常会邀请国外的一些片商、电影买主

到中国来，给他们播放影片，向他们推介中国电影；还会带他们去上海、西安、

杭州等城市参观游览，推广宣传中国文化。二是到国外出差，经常要去法国、意

大利、德国、英国等地参加国际电影节和了解国际电影市场，去选购法国电影。

我是负责法国业务的，当然还有其他同事负责选购德国、英国等国家的电影，

我们各有分工。当时出差很多，工作很忙、很充实。1986年，公司就派我去巴黎

工作了。我们公司在巴黎有代表处，我在那里工作了两个任期，加起来有9年时

间。在巴黎我也是做电影进出口，相当于我把办公室从北京搬到了法国。我们工

作的地方在巴黎的La Défense的中心区域，非常现代化。在巴黎的那段时间，我

们除了在法国开展工作以外，也经常出差，除了去德国、意大利、荷兰、英国、

比利时这些周边国家，远一点的还会去北非国家，比如摩洛哥、突尼斯、阿尔及
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利亚，我们去参加那里的电影节、电影展。再远一点去过东非和西非的一些国

家，最远去过毛里求斯和马达加斯加，我们到那里主要是推广中国电影。现在想

想我们的工作真的挺辛苦，有时还挺危险的，但是感觉特别有意义。每当我们能

够推销或者在国外展映一部中国影片，并且获得对方的专家、买主、记者和观众

好评的时候，我们都觉得特别有成就感。

2017年您荣获法国电影联盟颁发的“法国电影奖”，以表彰您为促进中法电影交流和合作

做出的重要贡献。作为世界上第三位获此殊荣的国际电影人，您长期致力于中国电影的对

外传播和中外电影交流，积极构建中外制片人合作的平台。请问出于什么原因您选择从事

与电影以及文化交流有关的事业呢？

应该说这都是我的本职工作吧。我从1983年走出北外参加工作，到现在已

经有37年的时间。这37年里2/3的时间，我都在从事与对外电影交流合作有关的

工作，比如说我为中国观众、中国市场引进过大量的法国影片，我也曾经向欧

洲（主要是法国）出口过大量的中国影片，经常在法国或其他国家举办中国电影

周、电影展等宣传推广中国电影的活动，另外我也为中国和法国的电影制片人牵

线搭桥，帮助他们最终完成了不少中外、特别是中法合作拍摄的电影。法国电影

联盟颁给我的这样一个奖项，与其说是对我个人工作的认可，不如说是对中法电

影交流合作所取得的成果的一种肯定。现在中法两国关系发展得非常好、非常平

稳，随着时间的推移，我认为中法两国的文化交流、电影交流一定会有更大的 

发展。

您觉得在北外的学习经历为您的事业发展带来了什么帮助？另外，就您的经验而言，作为

一名优秀的文化交流者需要具备哪些素质？对于大学生来说应该如何提升自己以具备这些

素质？

我觉得在北外这4年学习生活不光对我，对所有的北外毕业生来说，都是非

常重要的，因为这是我们在进入社会、进入职场之前极其重要的打基础的阶段。

虽然我们在上小学、中学时都是在打基础，但在北外打的基础相比之下更加关

键。首先，我们在北外学会了两门外语，一门主要的外语和一门第二外语。其

次，随着对一个国家语言的学习，我们对这个国家的历史、文化、政治、经济等

情况也会有所学习和了解。当我们进入社会参加工作时，光靠语言交流是不够
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的，还需要有大量的知识。我们在北外不但掌握了语言，还学到了和这个国家有

关的知识。最后一点更重要，就是通过在北外4年的学习，我们开阔了眼界，站

位更高了，有了国际化的视野和思维方式，我觉得这是最关键的。所以无论如

何，在北外的4年学习都是我们人生中极其重要的经历，对我们日后在职场、在

社会上打拼，都是至关重要的。

作为一个从事对外文化交流的工作者，我认为他需要具备这样几个素质：第

一个素质就是要会一两门外语，当然越多越好，因为外语是中国人和外国人交流

的一把钥匙，没有这把钥匙交流起来就很不方便。当然，通过一个翻译交流也不

是不可以，但最好是直接交流，我觉得如果需要翻译和别人交流就好比戴着手套

和别人握手，是体会不到别人手掌的温度的，这样交流的效果是不够好的，最好

还是要掌握对方的语言。第二个素质就是知识面要广，要对你交流对象的国家有

充分的了解，要对这个国家的政治、经济、文化、教育、外交、法律制度，包括

风土人情、百姓的日常生活等等，有尽可能多的涉猎。这样你在和他们交往的时

候，能够拉近彼此之间的距离，有一种亲近感。同时，我们还要对本国的情况有

足够的掌握，比如我们要对中国的历史文化、国家政策、中国现代化建设所取得

的成就等等都要有所了解。因为我们在跟外国友人的交流中，不仅限于文化层

面，它涉及的面可能会非常广，老外会问你各种各样的问题，你必须有足够的知

识储备。如果你稍微有一个问题回答不上来，或者提供的信息不准确，就会带来

很大的遗憾，甚至会出现很大的问题。第三个素质是无论学习还是工作，都要有

激情。如果没有激情，你的精气神儿就没有了。你有激情，遇到困难就能克服，

遇到失败就能重新站立起来。即便你外语再好、知识面再宽，没有激情就没有动

力。所以激情非常重要，它可以让你百折不挠，可以让你取得成功之后劲头更

足。第四个素质，就是要有正确的工作方法。尤其是我们学外语的大部分同学将

来是要跟老外打交道的，这就要求我们一定要具备国际化的思维，而不能用中国

思维跟老外打交道。如果你不做外事，单纯在中国跟中国人打交道，那么用中国

的思维没问题，因为双方都是中国人，你表达的一切大家都能理解，沟通上没有

障碍。但如果你拿纯中国思维和老外打交道，沟通理解上就有可能经常出现一些

问题，会出现他不理解你或你不理解他这样的局面，导致很难沟通下去。所以，

我觉得掌握正确的工作方法是非常重要的。那么作为一个大学生，如何提升自己

的这些素质呢？毕业以后进入职场、进入社会，怎么样把工作做好？我觉得没有
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捷径可走，就是多学习、多看书、多观察、多体会、多实践，勤学苦练。一定要

刻苦努力，除了吃饭睡觉，就是学习。当然也可以去旅游，旅游本身也是一种学

习，是学习的另外一种方式，是课堂以外的学习。所以我们的人生应当永远是

在学习的。周总理不是有一句话吗？叫“活到老学到老”。尤其你们现在是大学

生，在这个阶段更应该努力学习。

您对如今法语学院的人才培养有什么建议？

北外可以说是全国乃至全世界最好的教授外语、学习外语的学校。70年来，

北外培养了大量优秀外语人才，北外有她光荣的教学传统，好的传统应该坚持。

我觉得学外语，跟学游泳是一个道理。学游泳，我们讲究“在游泳中学游泳”。

对于学外语，也应该有一个恰当的学习环境，这是非常重要的。如果总是在教室

里死记硬背，是挺枯燥的。如果我们有一个恰当的学习环境、好的学习方法，你

就会发现学习外语会变得非常轻松愉快，而且学习效果非常好，不怎么费劲，就

把单词和句子都给记住了。北外这么多年来形成了一套学院派的教学经验和教学

方法，如果学院派的教学方法，能够跟来自生活、来自实践的方法结合起来，效

果可能会更好一些。

寄语

最后，衷心希望北外法语学院越办越好；衷心希望北外法语学院为中国同法

国和其他法语国家全方位、多层次的交流合作培养更多合格人才；也衷心希望北

外法语学院在研究法国和其他法语国家的语言、文学、文化、政治、经济、外交

等方方面面都能够取得更多的科研成果和学术成果。
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